

crimes les plus atroces, avec les mêmes éléments de corruption et le frein si puissant du travail de moins, c'est-à-dire en compagnie avec l'oïveté, cette grande dépravatrice de l'espèce humaine.

— Que dirai-je des bagnes après cet état de nos prisons, aujourd'hui qu'aucune voix n'ose plus s'élever en faveur de leur maintien? Rien, si ce n'est qu'ils s'écroulent de toutes parts par la seule force de la civilisation.

Cependant loin de ma pensée d'accuser ici l'administration; elle sent le mal, elle le connaît, et de tous ses vœux cherche à y porter remède; sous ce rapport on ne saurait trop louer sa sollicitude, et c'est même à l'éclairer que nous travaillons tous, hommes de théorie et hommes de pratique; chacun lui apportant notre contingent d'observations et de science, pouvant nous trouver opposés de système, nous combattre sous ce rapport, mais puissamment unis par la même idée dominante, l'amélioration, la réforme de nos prisons.

Jetant donc un voile sur ce que présente de trop pénible l'intérieur de ces lieux de détention pour revenir au régime qu'on y doit substituer, je rappelle que le siège de la difficulté est dans la gradation de la pénalité, en combinant la moralité de l'acte avec la moralité de l'agent.